

## Der Walfischfang im nordatlantischen Meere.

Auf der Fahrt von der grönländischen Eisschranke bis nach Spitzbergen hatte Koldewey eine Anzahl Walfischfänger angetroffen. In der That ist auch heute noch dort ein wichtiges Gebiet dieser Großfischerei, wenn es auch lange nicht mehr die Bedeutung wie vor einigen Jahrhunderten hat, da die Walfische, der ewigen Verfolgung müde, sich in die entfernteren, unwirthbaren Regionen des Eismeeeres zurückziehen beginnen. Bei dem hohen Gewinn, welchen der Walfischfang abwerfen kann — die Amerikaner fischen allein einmal in zwei Jahren für  $8\frac{1}{2}$  Millionen Dollars aus dem Eismeeere nördlich der Beringstraße — ist das Meer wirklich einem Goldlande an die Seite zu stellen. Doch außer dem direkten Ertrage an Geld ist auch der Einfluß des Walfischfanges auf die Ausbildung und Hebung der Schifffahrt und der Seetüchtigkeit der meeranwohnenden Völker stets von hoher Wichtigkeit gewesen.

Auch wir Deutschen haben einst mehr als heute uns an der Ausbeutung der Seeschätze und arktischen Fischerei betheiliget. Wer einmal die an der Elb- und Wesermündung gelegenen Dörfer durchwandert hat, dem sind ohne Zweifel die seltsamen mächtigen Knochenreste ins Auge gefallen, welche vor den Gehöften oder am Wege aufgepflanzt, dem Binnenländer als eine besondere Merkwürdigkeit erscheinen. Von unkundigen und oberflächlichen Beobachtern zuweilen für Holz, sonst aber in der Regel für Walfischrippen gehalten, sind es in der That die Kiefern oder Kinnbackknochen des riesigen Thiers. Bald stehen sie paarweise zu einem originellen Thorweg zusammengefaßt vor dem Eingang der Höfe; bald ragt ein einzelnes Kieferbein wie ein Wappenfahl einsam aus dem üppigen Graswuchs einer Wiese hervor; bald bilden sie in Stücke gesägt die Prellpfähle an den Dorfwegen und Straßen. Wie jeder Jäger es liebt, sich mit bleibenden und sichtbaren Andenkten seiner Abenteuer zu umgeben, wie er Raubvögel über die Thüre nagelt und die Wände seiner Wohnung mit Geweihen, Fellen und Federn schmückt, so brachten die alten Kommandeure der Walfischfänger jene Kieferbeine heim und stellten sie, da sie in den Zimmern nicht anzubringen waren, zur Erinnerung an ihre